

PREMIERS IMMIGRANTS POLONAIS

L'immigration des Polonais au Canada a commencé dès 1774, alors que, après le premier partage de la Pologne, A. F. Globenski s'établit à Saint-Eustache comme médecin-chirurgien. Dès le début, les immigrants polonais étaient des gens qui ne pouvaient trouver dans leur propre pays, alors divisé et opprimé par les puissances étrangères, l'indépendance et l'accès au travail créateur qu'ils désiraient. Pendant tout le dix-neuvième siècle, ces immigrants ont été formés de militaires et patriotes forcés de chercher asile à la suite des guerres et des révolutions que le peuple polonais a dirigées contre ses oppresseurs durant une centaine d'années. Ils sont venus au Canada après les partages de la Pologne, après les guerres napoléoniennes, après l'insurrection de 1831, après les révolutions de 1846 et de 1848, après le grand soulèvement de 1863, après la vague de répressions de 1880, et après la révolution de 1905. Ils se sont établis au pays, sont devenus partie intégrante du peuple canadien, et ont joué leur rôle dans l'expansion du Canada et dans la formation de notre société. Parmi eux on compte sir Casimir Gzowski, Polonais de naissance, un de nos plus grands ingénieurs et pionniers canadiens, qui a posé les fondations de notre réseau ferroviaire actuel et de notre progrès technologique. Il y a eu aussi Shultz-Shobtevski, Berent et Okonski, tragiques héros de la bataille du Moulin-à-vent, qui, tout comme Gzowski, avaient combattu dans l'armée des rebelles lors de l'insurrection polonaise de 1831. Ils étaient également de la même trempe, ceux qui faisaient partie de la deuxième expédition de lord Selkirk et qui ont ouvert la vallée de la Rivière-Rouge, ainsi que les milliers qui sont venus de Pologne au cours de la seconde moitié du siècle dernier et qui ont frayé la voie vers l'Ouest canadien, défriché le sol et étendu nos frontières. Tous ces hommes et ces femmes ont aidé à l'expansion et à la prospérité du pays et leurs exploits font partie de notre patrimoine.

IMMIGRANTS POLONAIS ADMIS PAR LA SUITE

Puis, après la première Grande Guerre, des personnes d'une nouvelle catégorie sont venues de la Pologne. Ce n'étaient que d'humbles manœuvres et ouvriers agricoles, car les autres n'étaient pas admis. Pour se rendre dans l'Ouest canadien, ils ont dû endurer de nombreuses épreuves, souffrir l'injustice et l'adversité; mais ils étaient tous des hommes de volonté, de patience et d'endurance, et ils ont tous atteint un certain degré de prospérité. Ils ont, eux aussi, contribué au progrès de notre pays, par leur travail pénible et acharné, et ils ont aidé à faire du Canada le grenier du monde. Enfin, lorsque la seconde Grande Guerre a éclaté, les enfants et petits-enfants de ces gens se sont acquittés de leur devoir de soldat.

RÉFUGIÉS DE LA SECONDE GRANDE GUERRE—
AVANTAGE PRÉCIEUX POUR LE CANADA

Au cours des premières années de cette guerre, on a admis au pays un nouveau groupe de réfugiés polonais, formé d'environ 400 ouvriers spécialisés et de 265 savants, ingénieurs et techniciens, venus d'Angleterre et de France pour aider à l'établissement de nos industries de guerre. Non seulement leur travail a-t-il grandement amélioré notre situation alors qu'il y avait grande disette de techniciens, mais il a aussi créé de nouvelles industries, fait connaître de nouveaux procédés de fabrication et augmenté nos connaissances pratiques dans plusieurs domaines du génie et des recherches. D'après les renseignements fournis par le ministère du Travail, l'initiative de ces hommes a créé au Canada les nouvelles industries suivantes:

1. La fabrication d'alcool par distillation de déchets liquides de pâte à papier, réalisée dans une grande usine de Thorold, en Ontario, par l'Ontario